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К ОМ МУ НИ СТЫ  
ИНСТИТУТА со
бираются сегодня 

на свою отчетно-вы
борную конференцию. 
Партийная (конферен
ция проходит впервые 
после XXIV съезда 
КПСС. Это заставляет 
нас длубже проанали- 

 ̂ зировать свою работу 
4 по претворению реше

ний съезда и последу- 
 ̂ ющих постановлений 
 ̂ ЦК КПСС.
 ̂ Завершается реша- 
 ̂ ющий год пятилетки. 
 ̂ Оглядываясь на лрой-

ПОКОЛЕНИЯ
КОММУНИСТОВ

осуществления парти
ей программы разви
тия культуры и про
свещения народа яв
ляется принятие За
кона о народном обра
зовании VI сессией 
Верховного Совета 
СССР.

Партком в своей 
учебно-воспитательной 

работе добивался объ
единения усилий всех 
общественных органи

заций* учебного уп
равления и деканатов, 
методических советов 
для повышения каче

днвидуальнон работе 
со студентами, — ка
чество обучения вы
ше. Творчески работа
ют со студентами кол
лективы многих лабо
раторий НИИ, кафед
ры радиационной хи
мии, основ радиотех
ники, промышленной 
и медицинской элек
троники. Партком не 
раз заслушивал отче
ты о развитии НИРС 
на кафедрах, в НИИ, 
ставил проблемы ук
репления дальнейшей

контролем заметно 
улучшилась постанов
ка воспитательной ра
боты в общежитиях, 
работа 'комсомольской 

и профсоюзной сту
денческой организа
ций, конкретнее
стала помощь студсо- 
ветам и политрукам.

Партком одобрил и 
поддержал инициати
ву комитета ВЛКСМ, 
профкома и факуль
тетских организаций в 
создании самодеятель
ных общественно-по
литических клубов.
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 ̂ денвый путь, мы м о -  
 ̂ жем сказать сегодня, 
 ̂ что Томский долитех- 
 ̂ нический укрепляет 
 ̂ свои позиции. За 2 го- 
 ̂ да 10 месяцев пяти- 
 ̂ летний план выпуска 
 ̂ сйециалнстов выпол- 

5; ней на 60 процентов. 
Защищено 17 доктор
ских и 254 кандидат
ских диссертаций, вы
полнено научных ис
следований по хоздо
говорной тематике на 
23 миллиона рублей.

Ь Главное острие в 
 ̂ воспитательной рабо- 

& те партийная органи- 
 ̂ зация института на- 

N правляет на совершен- 
,ч ствование и улучше- 

ние учебного процес- 
§ са. Генеральный сек- 
$ ретарь ЦК КПСС тов. 
 ̂ Л. И. Брежнев на Все- 

14 союзном слете студен- 
 ̂ тов указывал, что 

5? стране нужны специа- 
N листы, ясно видящие 
$ политические цели 
 ̂ партии и страны, име- 
 ̂ ющие широкую науч- 
 ̂ иую и политическую 
 ̂ подготовку, в совер- 
 ̂ шенстве владеющие 

'*ч своей специальностью. 
 ̂ Ярким свидетельством

&

ства обучения буду
щих специалистов. 
Было много сделано 
для повышения уровня 
работы общенаучных 
и общетехнических ка
федр, заслушивались 
отчеты отстающих фа
культетов, намечены 
пути улучшения орга
низации заочного и ве
чернего обучения.

Придавая большое 
значение учебно-вос
питательной работе в 
студенческих группах, 
партком организовал 

эту работу через ин
ститут кураторов. На
иболее высоких пока
зателей работы в 
группах добились С. А. 
Бабенко, В. И. Гонча
ров, 3. А. Мышко, 
А. В. Шмойлов и дру
гие преподаватели.

Качество подготов
ки специалистов во 
многом зависит от на
учного потенциала ин
ститута, укрепления 

связи вуза с произ
водством. И практика 
показала, что там, где 
исследования ведутся 

по новейшим направ
лениям, где уделяется 
большое внимание ин-

связи учебной и науч
ной работы.

Партийная органи
зация, осуществляя 
руководящую роль, 
ставила в качестве 
своей главной задачи 
—- обеспечивать поли
тическое руководство, 
воспитывать коллек
тив в духе преданно
сти делу Коммунисти
ческой партии. В вос
питательной работе 
сложилось несколько 
устойчивых, прошед

ших проверку време
нем форм и направле
ний. Основная их 
часть объединена про
граммой воспитания 
на весь период обуче
ния и системой обще

ственно-политической 
практики студентов. В 
последнее время улуч
шил свою работу фа
культет общественных 
профессий.

Значительная часть 
воспитательной работы 
перенесена в студен
ческие общежития. 

Совет но работе в об
щежитиях, созданный 
при парткоме три года 
назад, /оправдывает 

свое назначение. Под 
его руководством и

Среди 20 таких клу
бов и объединений 
большой популярно
стью пользуются клу
бы «Каникула», «Про
метей», «На полуша
риях», «Мечта»,

«Фантазия» и другие.
Хорошей школой 

повышения идейно
политического уровня 

профессоров и препо
давателей является 
партийная учеба. Со
став слушателей вы
рос до 2,5 тысяч че
ловек. Во всех звеньях 
—от начальных полит
школ до филиала ве
чернего университета 

марксизма-ленинизма 
Томского горкома 

КПСС при парткоме 
ТПИ — охвачены все 
коммунисты. У нас вы
росли хорошие кадры 
пропагандистов. Среди 
них профессора И. А. 
Тихомиров, Л. М. Се
доков, В. М. Разин, 
доценты А. М. Коль- 
чужкин, И. С. Тураев 
и другие. Большую 
помощь в работе пар-'' 
тийного просвещения 
оказывают преподава

тели кафедр общест
венных наук О. Н. 
Тутолмина, А. Н.

Книгин, И. Ф. Лив
шиц, Ю. С. Нехоро
шее, А. А. Фурман.

Сегодня, на партий
ной конференции мы 
будем говорить не 
столько о совершен
ных делах, сколько о 
незавершенных. Перед 
институтом стоят за
дачи дальнейшего
улучшения соединения 
учебного и воспита
тельного процессов, 
широкого и умелого 
использования новей

ших методов обучения, 
воспитания специали- 
стов-творцов. И в 
авангарде многогран
ной вузовской работы 
должны идти комму
нисты. Это они при
званы заложить в ос
нову формирования 
инженера глубокие 
марксистско-ленинские 
убеждения, высокие 
моральные качества, 
чувство ответственно

сти за порученное де
ло, крепкую производ
ственную дисциплину, 

добиться, чтобы моло
дые специалисты были 
активными проводни
ками политики партии.

Н. СМИРНОВ, 
секретарь парткома.

§ На этих снимках — пред- * п( 
ставители трех поколений  ̂ «ыть 

о славного отряда коммуни- ^
 ̂ стов нашего института. ^

§ Профессор Лев Михайло- ^
 ̂вич СЕДОКОВ. Возглавляв- $ 

ч; мая им кафедра сопротивле- \  
я ния материалов признана $
Я одной из лучших в ТПИ $ 
м среди общетехнических ка- ^
8 ФеДР. Й)Я °

В 1973 — 77 годах в по
рядке э.мсперимелта должна

разработана и • введена 
в действие первая очередь 
авгоматизированноК! систе

мы управления хозяйством 
Томской области. К реше
нию этой 'актуальной и 
сложной задачи обком пар
тии и облисполком привлек
ли научные силы вузов и 
НИИ города. Работа эта

Чизбран секретарем партий-  ̂ ные пока проблемы, но 
 ̂н°го бюро АЭМФ. V будет иметь большое ш
 ̂ Студент _гругшы 072 Ми- ч; пие как широкий соцг

^хаил ПОЗДЕЁЕ, л
8 датель учебной комиссии II \
§ курса ФТФ, активист сту- \
я денческого строительного от- X

„ у ряда.  ̂ сбора й обработки информа
Ъ я у х а Ции- Для учета, планирова-

предсе- §

она
|значе-

как широкий социаль
ный и научно-технический 
эксперимент для создания 
общегосударственной авто
матизированной системы

АСУ области. Степень участия
н«я и управления народным 
хозяйством, а также для 
развития экономики и куль
туры области.

В работу включаются 
специалисты разных обла
стей науки — от математи
ков до социологов. Головной 
организацией определен 
НИИ А ЭМ.

Политехникам! предложе
но принять посильное уча
стие в разработке АСУ об
ласти. Это не случайно. Ин
ститут располагает специа
листами и уже является ос
новным разработчиком АСУ 
РООМИНВУЗ. Созданы

специальные коллективы — 
лаборатория управления и 
кафедра АСУ. Определен
ный опыт накопил факуль
тет управления и органи
зации промышленного про
изводства.

На днях вопрос о|б уча
стии ТПИ в разработке АСУ 
Томской области был обсуж
ден на парткоме института. 
Решено считать эти работы, 
возложенные на институт 
объединенным! постановлени
ем обкома КПСС и исполко
ма областного совета депу
татов трудящихся, объектом 
постоянного внимания пар

тийной организации инсти
тута. Основным, исполните
лем работ определен фа
культет управления и орга
низации производства. К 
работе привлекаются НИИ 
ЯФ и некоторые факульте
ты. Заведующего! кафедрой 
АСУ В. 3. Ямпольского 
ректорат назначил замести
телем главного конструкто
ра АСУ области. Партком 
института берет под свой 
контроль ход работ по этой 
важнейшей тематике, имею
щей огромное народнохозяй
ственное значение.

Р . ГОРСКАЯ,



П А Р Т И Й Н О Е
П О Р У Ч Е Н И Е

, Коммунисты
на комсомольской работе

нехитрым походным иму
ществом , вовремя со
брать. Л выполнить это 
было далеко не просто: 
большинство жили на 
квартирах, некоторые по
ехали домой, студгоро- 
док по сути дела был не
знаком, а тем более пра
вила работы комендан
тов. Да еще и срок был 
отпущен всего три дня. 
Однако сумел Сергей 
предупредить и встре
титься с каждым, успел 
и получить одеяла и мат- 
расовки. Его отряд не 
подвел — собрались все.

Л потом и в колхозе 
все производственные де
ла решал Сергей и не 
только своей группы, но 
всех тех политехников- 
первокурсников, кто был 
в этом колхозе. Прочно 
утвердилось тогда за ним 

4 звание командира, сохра
нилось оно и когда вер
нулись в институт. Шу
милов был назначен ста
ростой группы. Принци
пиально отнесся он к сво-

СЕИЧАС ОНИ, сту
денты гр. 1010-1, уже> 
четверокурсники, но по- 
прежнему душой коллек
тива остается Сергей 

Шумилов и его друзья— 
Георгий Морозов и Вик
тор Гребельный. Сюда, 
со своими радостями и 
горестями, приходят все 
из группы и всегда встре
чают теплый прием, слы
шат добрые слова, нахо
дят совет и поддержку. 
А началось это, вернее, 
повелось еще с первых 
дней пребывания в ин
ституте.

Познакомились 
большинство ребят с 
С. Шумиловым в день 
зачисления. Как сейчас 
помню переполненную 
шумную аудиторию в 
10-м учебном корпусе, 
где зачитывались списки 
групп. Здесь же утверж
дали комиссара и коман
дира отряда бывших аби-

ЕСТЬ ТАКОЙ 
П А Р Е Н  Ь...
ГУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУууууууууууууууу)

туриентов, уезжающих в 
колхоз. Вот тогда и на
звали Сережу, и дали 
краткую характеристику 
в одно- слово «Комму
нист». Одно это уже вы
звало у нас, вчерашних 
школьников, — уваже
ние, — рассказывает 
комсорг группы Вера 
Семенько.

Быстро завоевал Сер
гей авторитет у своих то
варищей, и прежде всего, 
серьезным и ответствен
ным отношением к делу. 
Ему поручили целый от
ряд первокурсников: их
надо было обеспечить

ей новой должности. Ни
каких поблажек не де
лал тем, кто пропускал 
занятия, строго спраши
вал с них. Несмотря на 
эту строгость, к Сергею 
приходят товарищи по
говорить по душам, по
советоваться.

— Не сдала экзамен 
по ТОЭ, решила даже 
бросить институт из-за 
этой неудачи. Пришла в 
первую очередь ,с ста
росте. В кошщ концов 
он доказал, что я сама 
виновата, — вспоминает 
та же В. Семенько.

Умеет С. Шумилов 
располагать к себе лю
дей, вероятно потому, 
что чутко относится к 
каждому, не остается он 
равнодушным к собесед
нику. Вот за это особен
но уважают Сергея -в 
группе, приходят к нему 
с любым вопросом. И не
случайно, что именно в 
его комнату приходят 
друзья в вечерние часы, 
здесь устраивают комсо
мольские собрания.

С. Шумилов хорошо 
учится, хотя особенно на 
младших курсах это да
валось нелегко, сказался 
большой перерыв в 
учебе — армия, работа 
на заводе. Вместе с 

Георгием Морозовым про
сиживали они допоздна 
за книгой, вспоминая 
школьные формулы, ре
шая сложные задачи. Не 
стеснялись и обратиться 
за помощью к Сергею 
Шумилину, который все 
время учится без троек. 
Нередко также консуль
тации проводились для 
всей группы. *

Никогда не остается 
С. Шумилов в стороне 
от студенческих дел не 

только своей группы, 
но и факультета, инсти
тута. Одним из первых 
стал на курсе бойцом 
студенческого строитель
ного отряда, а потом воз
главлял одну из бригад 
на строительстве. По- 
ударному поработали 
парни, и немалая заслу
га в этом была бригади
ра. По этим делам хо
рошо знают Сергея Шу
милова не только в груп
пе, но и на факультете 
А потому четверокурсни

ки оказали ему большую 
честь — выбрав секрета
рем комсомольского бю
ро курса. Думается, что 
коммунист Сергей Шу
милов справится, не под
ведет.

О. СОЛОВЬЕВА.
Фото А. Зюлькова.

ПОД КОНТРОЛЕН ВТОРО К обмену партийных 
документов

При подготовке к обмену партийных документов 
на нашем факультете был разработан план прове
дения бесед и -отчетов коммунистов. Такая работа 
начала проводиться с ноября прошлого года. Бесе
ды с ко-м-мунистам-и вели секретарь партбюро или 
его заместитель по оргработе. Отчеты -коммунистов* 
слушались на собраниях партийных групп, парт
собраниях факультета и заседаниях партбюро. Был 
заведен специальный учет проведенных бесед и от
четов, яри этом -внимание обращалось на выполне
ние коммунистами своих должностных обязанно
стей, принятых социалистических обязательств и 
партийных поручений.

Дела большинства ком-мунисто-в одобрены, одна
ко некоторым были .сделаны замечания и вынесе
ны взыскания. Студенту А. Иващенко было' указа
но, чтобы он повысил свою успеваемость. Комму
нисту студенту В. Бенину за систематическую низ
кую успеваемость был объявлен выговор с занесе
нием в учетную карточку. В. Жабину за системати
ческую "плохую успеваемость 'решено- не снимать 
ранее вынесенный выговор с занесением в учетную 
карточку. В. А. Быкова и В. Г‘. Большак-о-ва крити
ковали за недобросовестное отношение к выполне
нию общественных поручений.

Прошло несколько месяцев, и коммунисты обсу
дили на партийном собрании факультета ход подго
товки к обмену партийных документов. Они отме
тили возросшую активность -в своей -партийной ор
ганизации. Почти исчезли -случаи непосещения 
коммунистами партийных собраний. Коммунисты 
чаще- стали выступать на собраниях, возросла от
ветственность за выполнение своих служебных обя
занностей и общественных -поручений.

На собрании было принято решение проконтро
лировать, как исправляют свои- ошибки в работе 

коммунисты, которым были вынесены замечания.

В ходе проверки было установлено, что- студенты, 
за исключением В. Жабина, исправили свои недоче
ты, а этот студент недавно был -строго предупреж
ден на партийном бюро. В случае дальнейшего 
недобросовестного отношения к учебе он будет от
числен из института. Кстати, он вместе с В. Бени
ным был отчи-слен после зимней сессии прошлого 
учебного года. Осенью они оба был-и -восстановле
ны. И, если у В. Бенина сейчас замечаний по уче
бе -нет, то к коммунисту В. Жабину есть серьезные 
претензии деканата, партбюро, -преподавателей.

В целом же -студенты-коммунисты ФТФ в весен
нюю сессию дали 100-процентную успеваемость. 
Сегодня мы рады назвать имена лучших наших ак
тивистов: М. Поздеева—студента гр. 072, В. Кле- 
утина — студента гр. 060, В. Большакова —■ сту
дента гр. 076.

Проведенная партийной организацией ФТФ ра
бота -в плане подготовки к обмену партийных доку
ментов дала свои положительные результаты и в 
выполнении принятых обязательств. По итогам 9 
месяцев ФТФ занял 1-ое место в соцсоревнова
нии -среди -подразделений ТПП.

Сейчас весь -коллектив факультета прилагает 
усилия к тому, чтобы успеть завершить 1973 год— 
решающий -год девятой пятилетки.

Г. ТИХОНОВ, зам. секретаря партбюро ФТФ
по оргработе.

В условиях малочисленности организации боль
шое значение -имеет сплоченность и взаимовыручка 
коммунисте®, -готовность прийти на -помощь факуль
тету, панимание| того, что каждый коммунист дол
жен принять -на себя долю нагрузки, приходящейся 
на факультет. Причем ча-сто эта нагрузка возникает 
внезапно и относится к вн-еучабной работе — сель 
хеиработы и благоустройство города, хозяйствен
ные -дела и подготовка -к -праздникам и так далее. 
Наприм-ер, по указанию -ректо-ра мы должны были 
срочно направить от-ветспвеннаго товарища для 
проверки состояния быта первокурсник-о-в, находя
щихся на сельхозработах в Коже-зяиковскО|М райо
не. Это было поручено заместителю- секретаря 
В. Т. Горбенко-. Он проделал в течение одного дня 
путешествие подти в 400 км, поручение было вы
полнено. Мы благодарны Б. М. Титову, который 
всегда, относится с пониманием к нелегким рабо
там, выпадающим факультету, будь то избиратель
ная кампания, обучение |прапа-га:нд!истс1з или руко
водство сельхозработами. Недавно Б. М. Титову и 
В. А. Говорухину объявлена благодарность за ус
пешное руководство сельхозработами студенго-в IV 
курсам совхозе «Октябрь». Следует отметить, что 
Б. М. Титов, -выполняя -это поручение, не считался 
с личным временем и не уезжал с поля до тех пор, 
яЬ-ка все -необходимое для успешной работы сту
дентов на будущий день не подготовлено.

В-се-гда ответственно относится к -выполнению по
ручений любых партийных органов — от горкома 
КПСС до -просьб нашего бюро—В. Ф. Горбуно-в. 
Можно отметить -ответственное отношение к пору
ченным партийным дела-м т. т. Лозолотина, Беляе
ва, Самойлова, Дятчина, Седокоща, Саруева.

Все члены нашей организации должны вносить 
свою ленту в обще-факультетское дело, не ограни
чиваясь -выполнением только- кафедральных обязан
ностей. От научного работника требуется интенсив
ная работа во в-сех направлениях: учебно-воспита
тельном, мет-оди-ческом, научном, общественно-по
литическом. Интенсивность загрузки сейчас уже 
такова, а коллектив ко‘М1мунисто-в так невелик, что 
мы фактически не имеем -возможности освобождать 
отдельных товарищей от дел и создавать им «зе
леную улицу» для завершения, например, доктор
ской диссертации. Если -кафедра примет такое ре
шение для своего -с-о-трудника на финишной: пря
мой, то факультет уменьшит спрос с кафедры по 
учебн-о-методиче-ской, научной, общественной рабо
те. Отсюда вывод — у нас не должно быть ком- ' 
муни-стов, -не помогающих организации своим уча
стием в -о-бщефаку-льтетских делах.

Однако у на-с есть товарищи, доля участия кото
рых в факультетских делах недостаточна. Наша за
дача — вовлечь этих товарищей в бо-лее активную 
работу на факультете, найдя для этого приемле
мые формы и поручения.

В мае 1973 года вопрос -о Тйрактке организации 
и проведения отчетов коммунистов в первичных 
организациях ТЛИ обсуждался на парткоме. Наша 
организация была отмечена в числе те-х, где инди
видуальная работа с коммунистами поставлена не
плохо. 29 мая У нас состоялось партсобрание с по
весткой «О распределении и 'выполнении партий
ных поручений- в парторганизации МСФ». Партбю
ро в докладе на это-м собрании подвергло анализу 
работу большинства -состава организации, отмечая 
и положительные примеры, и недостатки.

Выполнение партийных поручений, активное уча
стие в общественной жизни факультета и институ
та дает хорошую жизненную и -политическую- за
калку молодым коммунистам, людям, сравнительно’ 
недавно пришедшим в наш коллектив. Можно от
метить возросшую! деловитость, ответственность за 
порученное дело коммунистов т. т. Миядукова. Соля- 
ника, Сердечного. Не подлежит сомнению, что эти 
качества возникли не -сами собой, а выработаны в 
результате деятельности этих товарищей -внутри 
коллектива комму^ст-о-в факультета при решении 
политико-во-спитательных задач. Еще -пример. 
Тов. Ситни-ко-ва -поступила в целевую аспиран
туру, приехав из Иркутска. Факультет она знала 
слабо, любое поручение доставляло ей трудности. 
Проработав год в партийном бюро, Нина Васильев
на получила хорошие навыки общественно-полити
ческой деятельности. Несомненно, -они помогут ей и 
в успешном завершении аспирантуры и дальней
шей --работе.

Весьма плодотворно- сказывается выполнение 
партийных поручений и на росте молодых кемму- 
ни-стсв-етудеятс'в. Мо-ж-но назвать имена наших ком
мунистов, успешно работающих ,в комсомоле т. т. 
Ма-рченко, Кренделе-вой, Титаренко, Кравченко. 
Уровень их деловой и политической зрелости сейчас 
заметно вы-ро-с.

В связи с подготовкой к обмену партийных доку
ментов в партийной организации МСФ усилена ра
бота по повышению общественной активности ком
мунистов.

В. ЛИВШИЦ, секретарь партбюро МСФ.

К О М М У Н И С Т ,  П О Л У Ч А Я  Н О В Ы Й  П А Р Т И Й Н Ы Й  
Б И Л Е Т ,  С Д Е Л А Й  В С Е ,  Ч Т О Б Ы  . Б Ы Т Ь  Д О С Т О Й Н Ы М

В Ы С О К О Г О  З В А Н И Я  Ч Л Е Н А  Л Е Н И Н С К О Й  П А Р Т И И



Х ОРОШО, когда в 
трудную минуту есть 
на кого опереться, 

на руку друга, например, 
да еще. если этот друг 
старше и опытнее тебя. 
Чувствуешь себя тогда 
намного увереннее. Сей
час мы уже на втором 
курсе, а вот когда толь
ко поступили в институт, 
было нам трудно. Честно 
говоря, растерялись на 
первых порах. И тут на 
помощь пришел Сергей 
Александрович Бабенко, 

которого назначили кура
тором нашей 5102-2 
грунты. Мы сразу увиде
ли в нем человека добро
го, внимательного, забот
ливого. Сергей Алексан
дрович и переживал за 
каждого из нас. Он бы
вал на занятиях, в обще- 
ж гетиях, прислушивался 
к голосу студентов, помо
гал, если надо. Он пер
вый рассказал нам об 
институте и нашей спе
циальности процессов и 
аппаратов химических 
предприятий, советовал, 
как спланировать рабочее 
время студента, на какие 
предметы нужно обра
тить особое внимание, за
ниматься больше. Перед 
ним было стыдно за по
лученную двойку, за про
ступок. Мы прониклись к 
нему большим уважени
ем и очень не хотели его 
подводить, потому что он 
доверял нам и надеялся 
на нас.

Первую зимнюю сес
сию наша группа сдала 
не очень хорошо, но мы 
не потеряли ни одного 
своего товарища. И, ко
нечно, без забот Сергея 
Александровича здесь не

Н А Ш
д о б р ы й
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обошлось. Он с первых 
же дней настроил группу 

. на деловой лад, помог 
нам ближе узнать друг 
друга.

Весеннюю сессию груп
па сдала уже намного
лучше.

Первый курс был для 
нас серьезным испыта
нием, и мы считаем, что 
хорошо выдержали его. 
Без помощи Сергея 
Александровича, без его 
доброго сердца нам было 
бы намного труднее.

Сейчас у нас другой 
куратор, но Сергея Алек
сандровича мы не забы
ли. И он вспоминает нас. 
Недавно был на наших 
занятиях, интересовался, 
как у нас идут^ дела. 
Встретит кого-нибудь — 
обязательно опросит в 
первую очередь об уче
бе, тут же подбодрит или 
что-нибудь посоветует.

Щедрой души этот че
ловек, мы знаем, что он 
коммунист, участник вой
ны. С таких людей, как 
Сергей Александрович, 
можно делать жизнь.

В. ЮРЬЕВ, 
комсорг,

О. КИЯНИЦКАЯ, 
староста,

Л. СКОРИКОВА, 
студентка группы 

5102-2.

В Т Е С Н О М
сотрудничестве

«Интроскоп». Так на
зывается стенная газета 
НИИ ЭИ. Редколлегия
работает под самым не
посредственным руковод
ством партийного бюро 
института. Планы выпу
сков утверждаются на 
бюро, Д. И. Овирякин, 
отвечающий от парторга
низации за работу газе
ты, и непосредственно 
сам секретарь В. Н. Ру
денко просматривают ма
териалы, помогают ото
брать наиболее нужные.

В газете часто публи
куются материалы руко
водителей института, его 
подразделений. В ноябрь
ском номере была поме
щена статья заместителя 
директора НИИ комму
ниста Г. С. Зубарева о 
методах повышения эф
фективности научных ис

следований. В организа
ции этих материалов нам 
помогает партийное бю
ро. Мы всегда можем 
посоветоваться, кого' из 
сотрудников привлечь к 
подготовке номера, кому 
предоставить место в га
зете.

Выступления «Интро- 
скола» стали более дей
ственными. Партийное 
бюро берет под контроль 
каждую критическую за
метку, принимает меры 
по устранению недостат
ков, поднимает авторитет 
газеты.

Л. ГАВРЮК, 
редактор.

НА СНИМКЕ: секре
тарь партбюро НИИ ЭИ 
В. И. Руденко и редак
тор стенгазеты Л. И. 
Гаврюк просматривают 
номер «Интроскопа».

Фото А. Зюлькова.

С ОТЕЧЕСКОЙ З й В О Т О Й

помогло нам 
деятельный

Никого не удивляет, 
если на нашем заседа
нии комсомольского бюро 
сидит человек почтенно
го возраста. Вму не мень
ше, чем нам, интересны и ЛЬщ год. Сейчас здесь среди членов бюро у нас дентов, проводят беседы 
наша инициатива, и наши б0ЛЬШе обращают внима- нет отстающих. Комсорги в комнатах и красном 
оюрчения, и наши заоо- ния на посещаемость, те- групп, которые не смог- уголке.
ТЫ йнтп'НЯг;ЭТО ” сек , " кущую успеваемость, вы- ли улучшить успевав- Каждый знает, как 
тарь оюро, оывшии декан полнение в ,Срок курсово- мость, в этом году пере- много зависит от актив- 
факультета Петр Влади- го проеКта. Повысилось избраны. ности комсомольцев,
мирсзич лапин, который ,КаЧество учебы в грунте Раз в месяц за одним Партбюро 
пришел поинтересовать- о 10-1. А сколько раз рабочим столом встреча- подобрать 
пт т’Г  МЫ РааОТ^ем с мы вместе с коммуниста- ются руководители фа- комсомольский «остяк. В 
г ™  й п ми заслушивали положе- культета — де«ан, пар- состав бюро ВЛКСМ во-

регии контроль пар- иие в группе 011-1. тийные и комсомольские шли коммунисты В. Хме- 
Р ^ т м п  °юрс) Пришлось даже право- организаторы. Здесь на- лев и В.Клеутин — по-

Т1„Т„ к " Дить в группе заседание мечаются планы и на- литрук общежития.
т г а и  бюро в л к с м  факульте- правление работы ,на Однако еще бывают 

е ссии та. И ребята засели за ближайшее время, за- случаи, когда партийное 
занял седьмое место, книги. Весной эта группа остряется внимание на бюро ограничивается 
Конечно, нам . хочется стала победителем сорев- нерешенных вопросах, лишь контролем вып'ол 
снова выйти в лучшие, и нования среди младших Партбюро помогает нам нения наших планов. А 
мы сейчас особенно стро- курсов, добилась успева- бороться с пьянством мы ждем трактичес!кой 
го спрашиваем с тех, ем ост и 95,2 процента, и другими амораль- помощи, чтобы можно 
кто плохо учится, про- Групцрвой портрет поме- ными поступками, наво- было вместе разобраться 
пускает занятия. Кое- щен на факультетской дить строгий порядок, в причинах отставания, 
что у нас получается. Доске, почета. «Комсомольский прожек- исправить создавшееся
Лучше стала учиться в по совету партийного тор» и студсовет получи- Положение.

семестРе наша са- б ' больше ли много полезных реко- в. ЛИТВИНЕНКО,
мая «тяжелая» ;в прош- М'ендаций. Коммунисты секретарь бюро ВЛКСМ
лом группа 021, с кото- обращать внимания на часто бывают в общежи- физико-технического фа
рой мы «воевали» це- учебу актива. Сейчас тин, знают заботы сту- культета

I I а  З А С Е Д А Н И И  всех коллективах гласно- по соцсоревнованию. За ганизация соревнования.
П П  МЕСТНОГО КО сти соревнования уделя- его подготовкой должен не должно быть мелочен.
«■и ется должное внимание, следить производствен- Социалистическое сорев-

МИТЕТА, проходив- Газета «За кадры» ный сектор профбюро, нование является не
шем совместно с выступала с крити- Однако председатель это- только резервом повы-
председателями профбю- яои в отношении слабого го сектора И. А. Дубров- шения эффективности ра-

оо и производственных отРажения соревнования скин был направлен на боты коллектива, но и
комиссий факультетов геологоразведочном стажировку, профбюро важным воспитательным
НИИ  ̂ отделов института’ факультете- Мало что не организовало должной фактором,
обсуждалась ИНвСоТнрТоУсы’ '“ шему™ ГР*  “ й3аМеНЫ’ и в «доящ ее Местный комитет при-
гласности и наглядности Стр 14 П„УЯВ.„ вр А • врвмя свеДения об обяза- нял постановление по об-В оптимизации гонияли- Стенд’ правда, на фа- тельствах и итогах рабо- суждаемому воппогу

нования. культете есть, ’ио нет на ты факультета можно по- обязавшее"  ̂ профсоюзныестического соревнования
Усилия подразделений 

института и коллектива 
ТПИ в целом направлены 
на успешное выполнение 
и перевыполнение соци
алистических обяза
тельств, принятых на тре
тий, решающий год пя
тилетки, и важно, чтобы 
каждый член коллекти
ва знал намеченные обя
зательствами рубежи, 
чувствовал ответствен

ность за их выполнение.
Как же в институте 

выполняются требования 
гласности социалистиче
ского соревнования? Для 
этого перед заседанием 
месткома были проведе
ны рейды членов произ-

бюро факультетов, НИИ, 
отделов, которым были 
высказаны замечания, 
принять необходимые ме
ры по обеспечению глас
ности соревнования в 
своих коллективах.

Важное внимание в ре
шении уделено также 
личным социалистиче
ским обязательствам. 
Профсоюзным .организа
циям рекомендовано не 
реже одного раза в квар
тал проводить проверку 
выполнения с анализом 
итогов.

В связи с тем, что в 
профорганизациях инсти

тута прошли перевыборы, 
местный комитет органи
зовал обучение вновьводственнои комиссии на

факультетах, в НИИ, нем ни обязательств на лучить только в декана- избранного профсоюзного 
отделах института. 1973 год, ни хода их вы- те. Нет плакатов с соц- актива Председатели

На ЭЭФ, ФТФ, МСФ, полнения, а представле- обязательствами и итога- производственных комис- 
АЭМФ, АВТФ вывеше- ны результаты работы по ми их выполнения и на сид факультетов НИИ 
ны стенды по соцсорев- показателям в 1972 году, двух кафедрах факульте- отделов изучают формы 
нованию, из которых Не на всех кафедрах та- и методы организации
можно получить инфор- приняты и правильно Химикам высказаны социалистического сорев-
мацию о социалистиче- оформлены личные соци- пожелания поквартально нования в институте.
Т ! 1 , “°ЯЗаТелЬствах кол’ алистические 'обязатель- отражать ход выполнения Мы ждем, что сегодня

ходе их п0" ства. Профбюро (предсе- принятых социалистиче- на конференции комму-
р Мяши выполне- датель д  д  Миков) и ских обязательств. ннсты выступят с пред-

УказываютШИН0СТР° ИТеЛИ производственной комис- Ряд замечаний был ложениями о лучшей ор- 
йпмилии Т ПР*п эт<ш 11 сии (председатель В. А. сделан в адрес кафедр ганизации гласности со- 
обязавших С0ТРУДНИК0В. Шипицин) ГРФ необхо- общественных наук, ревновання. Партийные

зашит В текущем димо исправить создав- Здесь также нет инфор- бюро многое могут еде
нии НрЦИ|пТЬ диссеРта' шееся положение в отно- мации о динамике по- лать. На XXIV съезде 
соиобязатетьНОД̂ ШНЫ ” шении организации со- квартального выполнения КПСС подчеркивалось, 
ленты ельствам и сту- ревНования на факульте- принятых социалистиче- что линия партии состоит 

отдельны” ИЗИр°"ТеХ̂ Ьтл те- Институт вправе ожи- ских обязательств. Хоро- в том, чтобы и дальше 
ш свяш рнИ стенд Ф1Ф дать от геологоразведоч- шая идея о создании повышалась роль, подни- 
обя-ательот студенческим ного факультета высоких стенда с суммарными мался уровень работы 

Свои ЬСТВч|Ъ(Ьр результатов выполнения обязательствами этой профсоюзов. Строгий и
Фоимы и г эсрфективные социалистических обяза- группы кафедр института гласный контроль помо- 
гоз с о в р п н п  ш'е ш и  ? т0' тельств, и продуманная не реализована. жет тому, чтобы общест-
ны в НИИ°ВВНЯ капомр организация соревнова- Недостатки в отноше- венность знала не только
количественных итпгпя ния безусловно этому бу- Нии гласности соревнова-• передовиков но и отста
вь,полнения обязательств дет способствовать. „„я отмечены на ряде ющих. Особое^ значение
здесь можно увидеть и Иное отношение к вон- кафедр ЭФФ. ответственности
фотографии (победителей росам гласности следова- Выступившие члены V: венность
соревнования на звание ло бы ожидать и на фа- производственной комис- „«иному гло-ву 
«Лучший по профес- культете организаторов син А. В. Гагарин и И- И. л у 
сии». производства. Здесь Лихачев подчеркнули, А. ВЕРГУН,

К сожалению, не во оформляется новый стенд что в таком деле, как ор- член месткома ТПИ.

По следам нами

Принято К
В коллективе МСФ об

сужден вопрос о повыше
нии эффективности на

учных исследований (см. 
статью «Повышать эф
фективность научных ис
следований», «За кадры»

выступлений

сведению
от 10 сентября 1973г.).

Советом НИИ машино
строения принято реше
ние о строгом контроле 
руководителей * хоздого

ворных работ по оформ
лению необходимых до

кументов об экономиче
ской эффективности вы
полненных работ. Приз
нано обязательным до
биваться от предприятий 
таких справок.

Контроль за получени
ем справок' поручен ру
ководителю отдела хоздо
говорных работ НИИ до
центу В. И. Лившицу.

Кроме того, при за
ключении новых хоздо
говорных работ мы стре

мимся обосновать необхо
димость его выполнения 
технике -экономическими 
расчетами. Часть работ 
выполняется по пробле
мам безопасности труда 
рабочих, они не могут 
оцениваться экономиче

ской эффективностью, но 
несут не менее важную 
роль, о чем тоже необ
ходимо помнить.

В. ГОРБУНОВ, 
директор НИИ машино
строения.



Больше месяца идут 
занятия в вечернем уни
верситете марксизма-ле
нинизма. О работе уни
верситета, его задачах 
нашему корреспонденту 
рассказывает директор 
Л. И. Сафонова.

★  ★  ★
— Лариса Ивановна, 

расскажите, пожалуйста, 
как организована работа 
ВУМЛ?

— Формы работы уни
верситета и содержание 
учебных программ в наи
большей степени соответ
ствуют требованиям ву
за и его подразделений. 
Занятия в университете 
позволяют значительно 
поднять уровень идейно-
политической подготовки 

. научно - педагогического 
состава института, дают

Политические з н а н и я - к а ж д о м у
возможность получать 
разностороннюю и глубо
ко научную информацию 
по актуальным ' вопросам 
международного' револю
ционного движения, об 
»ко н омическом равв и т и и 
с о ци а лист ячеек ого общ е - 
ства, по различным про
блемам философии и ис
тории. Кроме того, учеба 
в университете марксиз
ма -лени штэм а л о зво л я ет 
расширить и углубить 
знания слушателей в об
ласти развития и совер
шенствования . системы 
высшего образования в 
стране, системы управ

ления и организации на
учным и педагогическим 
трудом в высшем учеб
ном заведении, форм и 
методов общественной 
работы.

В университете два фа
культета: общественно-
политический и философ
ский. Слушателями об

щее Т1в!енн о-пб ли т ийес ко/го 
факультета являются 
представители ректората, 
деканы, заведующие ка
федрами, директора
НИИ, секретари партор
ганизаций, председатели 
профбюро. Философский 
факультет посещают :в

основном преподаватели, 
на учи ы е сотру дн и к и
НИИ и проблемных ла
бораторий, инженеры 
ЦНСа, потому что его 
программа п р е дпо л а га е т
изучение марксистско-ле
нинской философии в 
пределах кандидатского 
минимума.

Политические знания 
нужны каждому, и по
этому слушатели е инте
ресом воспринимают каж
дую лекцию, задают мно
го вопросов. На философ
ский факультет до сих 
пор поступают заявления, 
сейчас занимается ■ уже

более 200 слушателей, 
на общественно-полити
ческом — 110.

— Кто читает лекции и 
какие занятия уже состо
ялись?

— Лекций читают вы
сококвалифицирован н ы е 
люди, хорошо владеющие 
лекторским мастерством. 
В их числе можно наз
вать ректора нашего ин
ститута И. И. Наличного, 
ректора университета 
А. П. Бычкова, прорек
тора по учебной работе 
1 ПИ П. Е. Богданова, 
проректора по научной 
работе В. А. Москалева

и многих других. На обо
их факультетах состоя
лось уже по три заня
тия. Были прочитаны 
лекции об истории раз
вития выашего образова
ния в стране, об основ
ных направлениях совер- 
шенст-во1ван'ия учебного 
процесса, о развитии 
университетского образо
вания. Слушателям фи
лософского факультета 
прочитаны лекции о раз
витии философии древ
них, философах XV — 
XVIII веков, классиче
ской немецкой филосо
фии.

Хочу еще раз напом
нить, что занятия в уни
верситете проводятся 
каждый первый и третий 
понедельник , месяца.
Аудитории постоянно за
креплены за каждым фа
культетом.

С У Л Ы Б К О Й  ------- ---------------------------- ----

Я ШЕЛ ПО ПУСТЫН
НОМУ ПОЛЮ,
покрытому грязным 

тающим снегом, и с вол
нением думал о своем 
будущем репортаже из 
такого солидного научно- 
исследовательского цент
ра, каковым, несомнен
но, являлась Лаборато
рия.

Профессор уже ждал 
меня, предупрежденный 
о моем визите по телефо
ну вахтером.

— Пан профессор, — 
начал я, положив перед 
собой на стол блокнот и 
авторучку, — какие  ̂цели 
ставит перед собой Ла
боратория и какова об
ласть ее исследований?

Профессор немного по
медлил с . ответом. Нако
нец, откашлялся и про
изнес тихим голосом.

Цель наших иссле
дований, гм, довольно 
специфична. Мы занима
емся тут исключительно 
ниспровержением обще
принятых физических за
конов и правил математи
ки.

«... Ниспровержение 
законов и правил мате
матики», — записал я в 
блокноте.

—А можно ли узнать 
зачем?

— По той причине, что 
их слишком много! Уже 
сейчас мы констатируем, 
что самые способные сту
денты и солидные уче
ные мужи не могут уг
наться за научным про
грессом, не управляются 
с огромным, постоянно 
нарастающим потоком ин
формации. Физика стано
вится слишком _  трудной 
для физиков, математика 
— для математиков, не
обходимо частично осво
бодить их от балласта. 
Такова наша основная 
цель.

— Понятно. В этой 
связи, пан профессор,- не 
могли бы вы продемонст
рировать -нашим' читате
лям на каком-либо не
большом конкретном при
мере свою методику -ни
спровержения, допустим, 
правил математики?

— С удовольствием.— 
Профессор взял каран
даш и лист бумаги.

— Вам, разумеется, 
известна теорема Пифа
гора?

— Пи-Пифагара? — 
переспросил я заикаясь.

— Ну та, которая гла
сит, что квадрат гипоте

нузы равен сумМе квад
ратов катетов.

— Да, 'конечно... 
Профессор начертил

на бумаге треугольник и 
квадраты.

— Достаточно только 
царисозать треугольник 

криво — и равенство ис-
• чезнет! Тут даже излиш
ни какие-либо доказа
тельства. Это видно нево-

ри, на которой видне
лась надпись: «Антиэлек- 
трическая лаборатория». 
Когда мы вошли в нее, 
доцент остановился ‘ у 
крайней динамо-машины 
и молвил:

— Разумеется, профес
сор уже информировал 
вас о моих скромных на
учных достижениях. Од
нако он не упомянул о

Сристый предмет. Однако, 
привыкнув к полумраку, 
я констатировал, что этот 
предмет подвешен -на 
нитке!

— Но ведь он же висит 
на нейлоновой нити! — 
опрометчиво (воскликнул 
я.

— Эта нитка настоль
ко слабо видна, что ее 
как бы вовсе не сущест-

Лешек МАРУ ТА

А
гп

а
о

б о р а-
р и я

вует! — сказал доцент.
Я признал его право

ту. Мы повернули к про
ходной. По дороге я ос
тановился у тяжелой 
свинцовой двери, веду
щей в куполообразную 
пристройку. На ней кра
совалась предостерегаю
щая надпись: «Ядерные
исследования. Главный 
реактор. Посторонним 

вход строго воспрещен».
— А что делают здесь? 

— спросил я, подстрека-
' емый врожденным любо

пытством-.
оружейным глазом! моем новейшем, сегод- Тут мы производим

Я пригляделся к ри- няшнем открытии. Так эксперименты, призван- 
сунку. Действительно, вот, сказывается. что ные доказать, что рас- 

квадраг гипотенузы абсо- электрического тока во- щеялеиие ядра вообще 
лютно н-е равнялся сум- все не существует, элек- невозможно! Так, одним 
ме квадратов катетов! тричество — это фикция! махом я опровергну всю 

— Столь же просто Мне бесконечно жаль ядерную физику. А заод- 
мы опрокидываем теоре- старика Фарадея... Увы, но и человечество изба- 
му Талеса. Отрезки на его теория индукционных вится от самой большой 
разных сторонах угла токов была обыкновенной заботы. Вы понимаете? 
.вовсе не будут пропар- ошибкой, каковые не — Тут доцент Мару ля 
циональны. если прямые, редкость в практике уче- проницательно поглядел 
их отсекающие, не будут ных. Видите ли, Фара- на меня сквозь золотые 
прямыми! ” дей утверждал, что если очки.

— Потрясающе!—про- и цепи, состоящей из со- Мы обменялись креп- 
шептал я восхищенно и леноида, гальванометра и ким рукопожатием.
не без некоторой доли проводников, быстро под- —Желаю успеха! — 
внутреннего удо-влегворе- нести магнит, то гальва- прошептал я. Доце.нт 
ния. ’ наметр покажет возник- скрылся за свинцовой

— К сожалению, в свя- новеяие электрического дверью, а я, погружен-
зи с перегруженностью тока. А если вместо маг- ный в размышления, не
научной работой я не нита взять палку! По- торопливым шагом поки- 
смогу лично сопровож- жалу иста... Подносим ее., нул здание Лаборатории, 
дать вас при осмотре Очень быстро подносим. Я прошел уже полови- 
Лаборатсрии. Но я уже Ну и что? Ничего! ну пути до автобусной

Действительно, стрелка остановки, как небо и за-ра-спорядился, чтобы вам
составил компанию до- гя ?,ГпянсмртпГ‘”‘не ‘ ппгаг" снеженные поля вдруг ос- цент Маруля. Это -наш гальванометра не> Дрог 8етила ВСПышка, и поза-

выдающийся физик. Он Сложил палку ди меня Раздался
уже со15ствеин'оругано ^' .„шительный грохот,
опроверг принципы ди- ® заключение мы тенный, воздушной вол-
намики Ньютона, законы начисто опровергнем из- но _̂ я у,пал на землю. А 
Бойля — Мариотта, Ла- вестныи ньютоновский за- КОГда обернулся, то за- 
вуазье и теорию, относи- кон всемирного тяготе- мвтил> чт0 Лаборатория

оглу-
Сме-

тельности Эйнштейна.
Профессор

ния. Пройдемте, пожа- исчезла. Над тем местом, 
мго-т лУ®ста> в соседнюю ком- ,Где она стояла, выше туч 

наж л лату. вздымался столб дыма,
которое 3воем:Я С т е п я х  <<3акон всемирного тя- увенчанный грибовидной которое время в дверя Г01Т,вния? — удивился я. шапкой, 
появился доцент Маруля, _ 0 чПППП,о,Г . чанахи- оплотный высокий с иг0, 3Д°Р9. замахи я  в0 В0СЬ дух помчал- плотныи, высокий о вает1ся этот м аруЛя!». „„ „ пРГ|ЯШ1Итбледным одутловатым 1 * ся в РеДакцию,
лицом, значительность —Да- Якобы, люоые Перевод с польского
которого подчеркивали массы взаимно притяги- М. Игнатова.
очки в 'золотой оправе. ватотся. Вздор! (Перепечатано с сокра-

Доцент Маруля, не го- Посреди затемненной щениями из журнала
воря ни слова, повел комнаты свободно парил «Иностранная литерату-
меня по коридору к две- в воздухе какой-то сере- ра» №  11 за 1973 г.).

Академик Г. Н. Флеров 
гость института

Несколько дней в на
шем институте находил
ся профессор Объединен
ного института ядерных 
исследований (г. .Дубна) 
академик Г. Н. Флеров. 
Знакомясь с постановкой 
научной работы ТПИ и 
его .подразделений, он 
заинтересовался пробле
мами применения мето
дов ядерной физики в 
смежных областях на
уки и, в частности, ,в ге
ологии. Этому вопросу 
была посвящена беседа, 
состоявшаяся 18 .ноября 
в НИИ ЯФ. В ней приня
ли участие физики-ядер- 
шики, геологи ТПИ, от
ветственные работники

Томского территориаль
ного геологического уп
равления, Томского фи
лиала Сибирского науч
но-исследовательского ин
ститута геологии, геофи
зики и минерального 
сырья.

Академик Г. Н. Фле
ров выступил также пе
ред политехниками с лек
цией о значении ядерной 
физики в научно-техниче
ском прогрессе.

А. НАБАТ.
НА СНИМКЕ: акаде

мик Г. Н. Флеров читает 
лекцию в актовом зале 
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Начало в 19 часов.
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